



RoLYN

RÉSEAU DES JEUNES POUR L'ÉTAT DE DROIT



Réseau des jeunes pour l'État de droit (RoLYN)

Contexte

Les menaces actuelles contre l'État de droit et le recul de la démocratie en Europe et au-delà remettent de plus en plus en question le respect des droits humains et la confiance dans nos démocraties. Les chefs d'État et de gouvernement des États membres du Conseil de l'Europe, réunis lors du Sommet de Reykjavik en mai 2023¹, ont chargé le Conseil de l'Europe de poursuivre ses efforts pour relever ces défis fondamentaux. L'établissement de normes visant à protéger les droits humains, aujourd'hui menacés par les évolutions rapides dans des domaines tels que l'intelligence artificielle ou l'environnement, figure donc parmi les priorités principales de l'Organisation. Fort de son expertise et de la diversité de ses outils, le Conseil de l'Europe est en effet le mieux placé pour aider ses États membres et non membres à relever les défis mondiaux.

À une époque marquée par un populisme croissant et un désengagement démocratique, les jeunes jouent un rôle important dans la défense et la promotion des valeurs fondamentales défendues par le Conseil de l'Europe : les droits humains, la démocratie et l'État de droit. En plus d'être titulaires de droits, les jeunes détermineront également la structure des sociétés de demain². Comme souligné par la déclaration de Reykjavik, la perspective pour la jeunesse contribue à améliorer l'efficacité des politiques publiques et renforce les institutions démocratiques grâce à un dialogue ouvert.

Exploitant ce potentiel, le Conseil de l'Europe soutient activement l'engagement des jeunes dans la définition et la promotion des valeurs et principes européens. Le Centre européen pour l'interdépendance et la solidarité mondiales (Centre Nord-Sud) a placé les organisations de jeunesse au cœur de son action pour soutenir les processus de consolidation démocratique dans les États membres et dans les régions voisines, principalement par l'éducation à la citoyenneté démocratique mondiale et le dialogue interculturel. En effet, son expérience de travail avec les jeunes en Europe et au-delà, et son vaste réseau d'organisations de jeunesse font du Centre Nord-Sud un instrument unique pour contribuer à la mise en œuvre des décisions du Sommet de Reykjavik, en donnant aux organisations de jeunesse les moyens de promouvoir une culture fondée sur les principes des droits humains, de la démocratie et de l'état de droit.

Le Forum de Lisbonne, principal événement annuel organisé par le Centre Nord-Sud depuis 1994, offre une plateforme d'échange sur des questions d'intérêt commun à l'échelle mondiale, en mettant en commun les expertises de haut niveau du Nord et du Sud selon l'approche du « quadrilogue » réunissant gouvernements, membres des parlements, élus locaux et régionaux, et la société civile.

La 29e édition du Forum de Lisbonne (16-17 octobre 2023) ambitionne d'apporter une contribution concrète à la mise en œuvre des décisions du Sommet de Reykjavik et à la politique envers son voisinage méridional, en donnant aux organisations de jeunesse les moyens de promouvoir une culture de l'État de droit, à travers la création du Réseau des jeunes pour l'état de droit (RoLYN). Les conclusions du Forum ont souligné le potentiel des jeunes pour aborder ces questions, sur la base non seulement de leur énergie et de leur engagement, mais aussi de leurs compétences, de leur courage et de leur capacité à bouleverser le statu quo. Le Forum a donc recommandé de créer des espaces pour responsabiliser les jeunes et permettre une collaboration interrégionale entre eux. C'est dans ce contexte que le Conseil de l'Europe lance le Réseau des jeunes pour l'état de droit (RoLYN).

¹ Plus d'informations sur le sommet de Reykjavik [ici](#).

² Il y a environ 94,4 millions de jeunes âgés entre 15 et 29 ans dans l'Union européenne (données de la Commission européenne). Les jeunes du Moyen-Orient et d'Afrique du Nord représentent près de la moitié de la population de la région (données de l'UNICEF).

L'objectif du RoLYN est d'accroître la sensibilisation et l'appropriation par les jeunes des droits humains universels, de l'Etat de droit et des normes démocratiques, ainsi que le potentiel des organisations de jeunesse à agir comme multiplicateurs de ces principes et valeurs à travers leurs actions, en vue d'accroître leur influence sur les réformes en cours et à venir, et leur durabilité.

Structuré autour des objectifs prioritaires du Conseil de l'Europe sélectionnés par le Comité exécutif du Centre Nord-Sud³, le RoLYN impliquera les organisations de jeunesse concernées dans un réseau offrant un espace de formation ciblée, de dialogue approfondi et d'action concrète afin de promouvoir l'Etat de droit.

2024-2025 : Souligner les liens entre corruption et dégradation de l'environnement

Le Sommet de Reykjavik du Conseil de l'Europe, tenu en mai 2023, a souligné l'urgence d'efforts supplémentaires pour protéger l'environnement, ainsi que pour lutter contre l'impact de la triple crise planétaire engendrée par la pollution, le changement climatique et la perte de biodiversité, sur les droits humains, la démocratie et l'Etat de droit. Lancé pour donner suite à la 29ème édition du Forum de Lisbonne sous le titre "Droits humains, Environnement et Crimes économiques : les jeunes en première ligne", les travaux du RoLYN viseront à la promotion et à la sensibilisation aux liens entre la corruption et la dégradation de l'environnement et à encourager l'action des jeunes dans ce domaine.

Selon les données disponibles, outre le changement climatique, la corruption constitue l'une des principales préoccupations des jeunes. De plus, les jeunes sont particulièrement vulnérables à la corruption⁴. Même si la crise climatique et la dégradation de l'environnement ont un impact significatif sur les droits et l'avenir des jeunes, les enquêtes sur la perception de la corruption par les jeunes ne montrent pas clairement à quel point les jeunes sont conscients de l'impact de la criminalité économique et de la corruption sur l'environnement, ni la mesure dans laquelle les jeunes luttent contre la corruption et les pots-de-vin dans le cadre de leurs efforts de lutte contre le changement climatique.

Objectifs du réseau

En les sensibilisant, en renforçant leurs connaissances et leurs compétences sur les questions et normes en matière d'Etat de droit, et en leur fournissant des outils innovants, le RoLYN permettra aux organisations de jeunesse d'influencer positivement la lutte contre la corruption et d'être en mesure de plaider et de s'engager comme agents de changement dans la lutte contre la corruption. À cette fin, le RoLYN va :

- Sensibiliser les participants et renforcer leur capacité à agir en tant qu'agent de changement, sur la base des normes et outils du Conseil de l'Europe.
- Soutenir le développement d'initiatives du réseau pour agir comme multiplicateurs dans la diffusion des capacités et compétences acquises dans leurs communautés.
- Offrir un espace de partage d'expériences et de réseautage.

Les activités de RoLYN comprendront des sessions de formation présentielle et en ligne et des campagnes de sensibilisation. Les organisations participantes seront encouragées à développer des projets de suivi au sein de leurs organisations et de leurs groupes d'intérêt.

RoLYN - édition 2024-2025

L'édition 2024-2025 sera consacrée au développement d'un réseau d'agents de changement spécialisés dans la lutte contre la corruption, en se concentrant notamment sur les liens entre corruption et dégradation de l'environnement.

Le RoLYN sera composé d'un maximum de 20 représentants d'organisations, d'associations et/ou de réseaux de jeunesse (ci-après : organisation de jeunesse) qui seront nommés pour un mandat de deux ans. Les organisations seront invitées à soumettre les candidatures de représentants répondant aux critères suivants :

- Représenter une organisation de jeunesse⁵ basée dans l'un des États membres du Centre Nord Sud ou dans l'un des partenaires du Programme Sud V de l'Union européenne/Conseil

³ Le Comité exécutif est l'organe de décision du Centre Nord-Sud, composé des représentants des quatre composantes de la structure de quadrilogue du Centre.

⁴ Selon l'Eurobaromètre spécial de la Commission européenne sur la corruption 2022, 22% des jeunes âgés entre 15 et 24 ans conviennent qu'ils sont personnellement touchés par la corruption, 35% estimant qu'il est acceptable de donner des faveurs, 34% des cadeaux et 25% de l'argent. Au niveau mondial, les enquêtes précédentes ont révélé des préoccupations similaires, par exemple, 30% des jeunes ayant accepté un pot-de-vin.

⁵ Les organisations candidates ne doivent pas être affiliées à un parti politique.

de l'Europe mentionnés ci-après : Algérie, Andorre, Azerbaïdjan, Bosnie-Herzégovine, Bulgarie, Cabo Verde, Croatie, Chypre, Égypte, Grèce, Saint-Siège, Jordanie, Liban, Libye, Liechtenstein, Luxembourg, Malte, Monténégro, Maroc, Portugal, Roumanie, Serbie, Espagne, Tunisie et Palestine*. Le RoLYN est également ouvert aux organisations d'Afrique subsaharienne⁶.

- Avoir une expérience avérée dans des initiatives menées par des jeunes sur des questions liées à la bonne gouvernance et/ou à la protection de l'environnement au niveau local, national ou international.
- Être âgé entre 18 et 30 ans (au 31 décembre 2023).
- Avoir une très bonne connaissance de l'anglais et/ou de l'arabe.
- S'engager à participer aux activités prévues en 2024-2025.

Ces activités incluront notamment :

- Mars 2024- normes anti-corruption (Tunisie).
- Juin 2024- activité lors de l'Université Africaine sur la Jeunesse et le Développement (Cabo Verde).
- Septembre 2024 : activité lors de l'Université sur la Jeunesse et le Développement (UYD) (Espagne).

Ce projet bénéficie de contributions volontaires des États membres du Centre Nord-Sud du Conseil de l'Europe et du soutien financier du Programme Sud V, initiative conjointe entre l'Union européenne et le Conseil de l'Europe, cofinancée par les deux organisations et mise en œuvre par le Conseil de l'Europe.

Candidatures

Conformément aux critères listés en page 3, les candidatures des organisations concernées devront être envoyées **en anglais ou en arabe** au Secrétariat du Centre Nord-Sud **avant le 2 janvier 2024** à 18 heures (CET) à l'adresse e-mail suivante : NSC.youthcooperation@coe.int, et inclure les éléments suivants :

- informations pertinentes sur l'organisation de jeunesse ;
- CV du candidat ;
- lettre de motivation du candidat démontrant son engagement à participer aux initiatives et activités prévues dans le cadre du RoLYN ;
- une lettre de soutien de l'organisation de jeunesse.

Le Conseil de l'Europe encourage à se porter candidate toute personne répondant au profil spécifique des activités, sans distinction de sexe, de genre, de handicap, de situation maritale ou parentale, d'origine ethnique ou sociale, de couleur, de religion ou de convictions, ou d'orientation sexuelle. La sélection des participants sera effectuée par le Comité Exécutif du Centre Nord-Sud en veillant à un équilibre géographique et de genre.

En cas de question, merci de contacter NSC.youthcooperation@coe.int avant le lundi 18 décembre 2023. Il est fortement conseillé de postuler bien avant la date limite afin de vérifier que votre inscription est complète et de résoudre d'éventuels incidents techniques. Les candidatures incomplètes ne seront pas acceptées et les candidatures reçues après la date limite, pour quelque raison que ce soit, ne seront pas acceptées.



Cofinancé
par l'Union européenne



COUNCIL OF EUROPE



Cofinancé et mis en œuvre
par le Conseil de l'Europe

* Cette dénomination ne saurait être interprétée comme une reconnaissance d'un État de Palestine et est sans préjudice de la position de chaque État membre du Conseil de l'Europe et de l'Union européenne sur cette question.

⁶ Conformément à la portée géographique du projet PEACE YP : Promouvoir la coopération euro-africaine pour renforcer la participation des jeunes à la paix